



## **67805 - Von den Verhaltensregeln des Niesens: Das Lobpreisen (Allahs), das Bittgebet für den Niesenden und die Antwort darauf**

---

### **Frage**

Viele Muslime sagen (als Antwort), nachdem jemand geniest hat und zu ihm 'yarhamukallah' (Möge Allah dir barmherzig sein) gesagt wurde: 'Yarhamuna wa yarhamukum' (Möge Allah uns und euch barmherzig sein) oder 'Hadana wa hadakumullah' (Möge Allah uns und euch rechtleiten). Sind diese Formulierungen authentisch und wurden sie vom Propheten - Allahs Segen und Frieden auf ihm - überliefert? Und welche sind die authentischen Formulierungen, die überliefert wurden?

### **Detaillierte Antwort**

Alles Lob gebührt Allah..

Die Lobpreisung Allahs (arab. Al-Hamd, also das sagen von „Alhamdulillah“) des Niesenden wurde überliefert und (ebenso wurden) verschiedene Formulierungen bzgl. der Antwort auf denjenigen, der 'yarhamukallah' (Möge Allah dir barmherzig sein) zum Niesenden sagt, überliefert.

Al-Bukhari (6224) überlieferte über Abu Hurairah - möge Allah mit ihm zufrieden sein -, dass der Prophet - Allahs Segen und Frieden auf ihm - sagte: „Wenn einer von euch niest, soll er sagen: 'Alhamdulillah' (Alles Lob gebührt Allah), und sein Bruder oder sein Gefährte soll zu ihm sagen: 'Yarhamukallah' (Möge Allah barmherzig mit dir sein). Wenn er ihm dann sagt: 'Yarhamukallah', soll er antworten: 'Yahdikumullah wa yuslihu balakum' (Möge Allah euch rechtleiten und euer Befinden verbessern)“.

Imam Al-Bukhari sagte in „Al-Adab Al-Mufrad" (Seite 249): „Dieser Hadith bestätigt, was in diesem Kapitel überliefert wird." Ende des Zitats.

Abu Dawud berichtete (5033) von Abu Hurairah, dass der Prophet - Allahs Segen und Frieden auf



ihm - sagte: „Wenn jemand von euch niest, soll er sagen: 'Alhamdulillah 'ala kulli hal' (Alles Lob gebührt Allah in jeder Situation). Sein Bruder oder sein Gefährte soll zu ihm sagen: 'Yarhamukallah' (Möge Allah barmherzig mit dir sein)', und er soll sagen: 'Yahdikumullah wa yuslihu balakum' (Möge Allah euch rechtleiten und euer Befinden verbessern).“ Von Al-Albani in „Sahih Abi Dawud“ als authentisch eingestuft.

Abu Dawud (5031) und At-Tirmidhi (2740) berichten von Salim ibn 'Ubaid - möge Allah mit ihm zufrieden sein - dass er sagte: Der Prophet - Allahs Segen und Frieden auf ihm - sagte: „Wenn jemand von euch niest, soll er sagen: 'Alhamdulillah Rabbi 'Alamin' (Alles Lob gebührt Allah, der Herr der Welten), und sein Begleiter soll zu ihm sagen: 'Yarhamukallah' (Möge Allah barmherzig mit dir sein), und er soll sagen: 'Yaghfirullahu lana wa lakum' (Möge Allah uns und euch vergeben).“ Von Al-Albani in „Da'if Abi Dawud“ als schwach eingestuft.

Und von ihm in „Sahih Al-Adab Al-Mufrad“ (715) als authentisch eingestuft, zurückzuführen auf Abdullah Ibn Mas'ud, möge Allah mit ihm zufrieden sein.

Über Abu Jamrah wird berichtet, der sagte: „Ich hörte Ibn Abbas sagen: Wenn (zu jemandem) gesagt wird 'Yarhamukallah' (Möge Allah barmherzig mit dir sein) wird, soll er sagen: 'Afana Allahu wa iyyakum mina an-nar, yarhamukumu Allah' (Möge Allah uns und euch vor dem (Höllens-)Feuer bewahren, möge Allah barmherzig mit euch sein).“ Von Al-Albani in „Sahih Al-Adab Al-Mufrad“ (955) als authentisch eingestuft.

Malik berichtete in „Al-Muwatta“ (1800) von Nafi, dass Abdullah ibn Umar - möge Allah mit beiden zufrieden sein - wenn er nieste und zu ihm gesagt wurde: 'Yarhamukallah' (Möge Allah barmherzig mit dir sein), er sagte: 'Yarhamuna Allahu wa iyyakum, wa yaghfiru lana wa lakum (Möge Allah uns und euch barmherzig sein und uns und euch vergeben).'

An-Nawawi sagte in „Sharh Muslim“: „Al-Qadi sagte: Die Gelehrten haben unterschiedliche Meinungen darüber, wie das Lobpreisen Allahs zu erfolgen hat und die Antwort (darauf), und es gibt verschiedene Überlieferungen darüber. Es wurde gesagt: Man soll sagen: 'Alhamdulillah' (Alles Lob gebührt Allah). Und es wurde gesagt: 'Alhamdulillah Rabbi 'Alamin' (Alles Lob gebührt Allah,



dem Herrn der Welten). Und es wurde gesagt: 'Alhamdulillah 'ala kulli hal' (Alles Lob gebührt Allah in jeder Situation). Ibn Jarir sagte: Er ist frei, zwischen einer dieser Formulierungen zu wählen, und das ist die korrekte (Meinung). Sie (die Gelehrten) sind sich einig, dass es angeordnet ist, Dank gegenüber Allah auszusprechen.

Er sagte: „Sie waren unterschiedlicher Meinung über die Antwort des Niesenden auf denjenigen, der 'Yarhamukallah' (zum Niesenden) sagt. Es wurde gesagt: Man soll sagen: 'Yahdikumullahu wa yuslihu balakum' (Möge Allah euch rechtleiten und euer Befinden verbessern). Und es wurde gesagt: Man soll sagen: 'Yaghfirullahu lana wa lakum' (Möge Allah uns und euch vergeben). Malik und Ash-Shafi'i sagten: Man kann zwischen diesen beiden wählen, und dies ist richtig. Und die Hadithe wurden als authentisch bestätigt.“ Ende des Zitats, zusammengefasst.

Das Ergebnis ist, dass die Formulierungen des Lobpreisen Allahs in verschiedenen Formen erwähnt wurden:

- Alhamdulillah (Alles Lob gebührt Allah)
- Alhamdulillah 'ala kulli hal (Alles Lob gebührt Allah in jeder Situation)
- Alhamdulillah rabbil 'alamin (Alles Lob gebührt Allah, dem Herrn der Welten)

Die Formulierungen der Antwort auf denjenigen, der der 'Yarhamukallah' (zum Niesenden) sagt, kommen auch in verschiedenen Formen vor:

- 'Yahdikumullah wa yuslihu balakum' (Möge Allah euch rechtleiten und euer Befinden verbessern.)
- 'Yaghfirullah lana wa lakum' (Möge Allah uns und euch vergeben.)
- 'Afana Allahu wa iyyakum mina an-nar, yarhamukumu Allah (Möge Allah uns und euch vor dem Feuer bewahren, möge Allah barmherzig mit euch sein.)
- 'Yarhamuna Allahu wa iyyakum, wa yaghfiru lana wa lakum' (Möge Allah uns und euch barmherzig sein und uns und euch vergeben).



All dies ist authentisch und nachgewiesen, und der Muslim kann daraus wählen, was er möchte.

Und Allah weiß es am besten.